



Agir pour
la biodiversité

Réunion publique Mardi 23 janvier 2024 – Projet Rhôneergia LPO AuRA

Avant de parler des alternatives au projet Rhôneergia, je vous présente notre mascotte « la Loutre ». Il ne s'agit pas d'une régression vers l'enfance. Cette Loutre est l'emblème de notre opposition au projet, vous l'avez déjà probablement vue sur les réseaux sociaux en « Loutre Maître Yoda », et elle représente, en y mettant un peu d'humour, même si le sujet n'est pas drôle, toutes les espèces qui seront impactées par la destruction des habitats et l'artificialisation des milieux que causera le projet Rhôneergia.

La loutre vous donnera d'ailleurs régulièrement des nouvelles des autres mammifères, oiseaux, insectes, reptiles etc., qui seront touchés afin de démontrer que le sujet de la biodiversité n'est pas juste un sujet abstrait.

Concernant les alternatives, nous adhérons évidemment à la présentation faite par Lo Parvi à laquelle nous avons collaborée.

Nous sommes conscients de l'impératif de transition énergétique et nous sommes d'ailleurs favorables aux énergies renouvelables mais avec toujours le même impératif : que le projet ne génère pas des impacts importants pour la biodiversité, ce qui n'est évidemment pas le cas de Rhôneergia ;

Nous considérons donc que ce projet doit être abandonné et remplacé par des solutions alternatives :

Premièrement :

La rénovation ou la restauration du parc hydroélectrique existant, *en particulier l'amélioration de l'efficacité, et la flexibilité de la puissance des turbines et des générateurs, afin d'augmenter la production électrique, améliorer l'efficacité, résoudre les problèmes éventuels.*

Plusieurs experts de l'hydroélectricité soulignent l'incontestable marge de manœuvre qui existe. Selon une étude de Michel Bernard, expert de l'école Nationale Supérieure d'Hydraulique et de Mécanique de Grenoble, des objectifs ambitieux peuvent être atteints par la réhabilitation des turbines des barrages.

Je cite également Mme **Emmanuelle Verger, directrice d'EDF Hydro**, lors de l'audition

des acteurs de l'hydroélectricité devant le sénat, le 30 mars 2023 :

« Nous identifions un potentiel d'augmentation de la puissance des installations existantes, soit avec des machines plus efficaces, soit en ajoutant un groupe de production, de 500 mégawatts d'ici à 2035. Un potentiel équivalent peut encore être dégagé pour la décennie suivant 2035. »

Et pour la CNR quelle est la marge de progression possible ?

Deuxièmement :

Le développement du photovoltaïque, en particulier sur les toitures et en second recours au sol, après étude précise d'impact.

Vous avez l'expertise en la matière, par exemple avec votre filiale SOLARHÔNA. Vous annoncez par ailleurs 1000 MW de projets à développer sur la prochaine décennie.

En fait, l'abandon du projet Rhôneergia et la sanctuarisation du site visé par le projet, est un chemin sur lequel nous pouvons vous accompagner, nous associations de protection de la nature, et les alternatives photovoltaïques, un chemin sur lequel la LPO peut vous aider.

J'en veux pour preuve le travail réalisé sur votre demande par la LPO Drôme-Ardèche sur l'impact des panneaux photovoltaïques au sol sur les chiroptères, étude qui permet de définir des modalités précises d'installation.

Quel est la production possible en photovoltaïque dans le mix énergétique de la CNR ?

Les alternatives ne doivent pas être ajoutées à Rhôneergia mais remplacer ce projet qui encore une fois est destructeur des habitats et des milieux, destructeur des paysages, destructeur du patrimoine, cause de souffrance pour la population, les agriculteurs, les usagers du Rhône etc.

Or, sur le sujet de la biodiversité, nous constatons chaque jour lors de nos études, et encore dernièrement lors des comptages d'oiseaux, qu'elle est extrêmement impactée par les activités humaines et malheureusement de plus en plus mal en point.

Le sujet de la biodiversité est essentiel. Il détermine nos vies futures, celles de nos enfants, de nos petit-enfants et il ne se négocie pas, on parle là de l'avenir de l'humanité.

Cette Loutre est chargée de vous le rappeler dorénavant à chacune de nos rencontres. La LPO sera encore et toujours là pour porter la voix de la protection de la nature et de l'environnement avec les associations partenaires.